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·大健康

“中医博士工作室、中医硕士工作室”一群年轻人

走进杭州四季青街道社区卫生服务中心，瞬间被楼层

指引牌吸引，无不惊诧。

“哇！一家小小的社区医院居然会有硕士还有博

士 ？”“ 那 么 高 学 历 的 博 士 在 基 层 医 院 能 待 得 牢

吗？”⋯⋯一电梯的人，不禁你一言我一语地议论开来。

恰巧同梯的中心主任李祖胜，对此情此景早已见怪

不怪。事实上，高学历的硕士和博士医学生到基层的社

区医院工作近年来并不少见，仅这个中心就有16名硕

士和1名博士。其中赵海燕博士已扎根基层10年。

社区医生被称为老百姓的“健康守门人”，近年来，他

们提供了家庭医生签约服务，在这次疫情大考中更是发

挥了重要作用。时值5月19日世界家庭医生日，让我们一

起来感受下，家门口有位博士医生，是一种怎样的体验？

什么？博士当了10年社区医生
没错！顶头上司都是她的抄方学生
今天是世界家庭医生日

这位一心为人解除病痛而不问在哪工作的医者打动了无数人

她的底气与接地气
给居民满满信任感

“大伯，吃了中药，身体感觉怎么样？”

“胃舒服了，肚子不拉了，晚上夜尿也少了，

我现在是能吃能睡能动。”

“嗯，我觉着你的状态也不错，完全看不出

快 80 岁了。不过，也不能吃太多哦，我看你最

近肚子有点大起来了。你不是八段锦打得蛮好

的吗，没事时带小区里的人一起动动，对大家的

健康都有帮助。”

“赵医生，你说的话我是肯定要听的，以后

一定注意。”

“我再给你开10天的药，估计吃完就好了，

不用来找我了。”⋯⋯

老人家拿着赵海燕开的中药方子乐呵呵地

起身，走到 2 米外的诊室门口几次回头挥手告

别。这哪像是来看病的呀，简直就是邻居串

门。而这就是赵海燕门诊的日常。

赵海燕，40 多岁，个头不高，圆脸，说话时

总带着微笑，尤其是语气里那股自信，无形中给

人以满满的信任感。

她是安徽人，1994年大专毕业在当地县中

医院工作，经过 10 年的临床磨练已小有名气。

但在 2004 年，她做了一个令人意外的决定：辞

职，考上浙江中医药大学中医学硕士，之后又攻

读了博士，导师是浙江省中医院肿瘤内科主任郭

勇。她跟着郭老师坐诊，很多病人被她“圈粉”。

然而，就在10年前，博士毕业之际，同学们

一个个陆续前往各地三甲大医院工作，身为班

长的赵海燕也收到了多家大医院与高校递来的

橄榄枝。可她最终又做了一个令人意外的决

定：选择去基层，到杭州四季青街道社区卫生服

务中心（江干区中医院）当一名社区医生。

“去小医院工作，那博士不是白读了吗？”面

对亲朋好友的不理解，赵海燕笑着回答：“只要

能解决病人问题的就是好医生，在哪里工作并

不重要，你们就当我比较‘佛系’吧。”

成为基层医生代言人
她获得沉甸甸的成就感

而近10年来，赵海燕安心在社区医院，当好

一名自我认可的“好医生”。“有搞不定的问题去

找赵博看看”，在四季青街道社区卫生服务中心，

甚至在周边的凯旋、闸弄口、彭埠等街道的社区

医院里，同事们逐渐形成了这样一种共识。

辖区里有一位50多岁的男性患者，夜间盗

汗持续半年，吃了中药调理，服药时稍有缓解，

停药后又会再发。邻居向他力荐赵海燕。果

然，赵海燕在详细问了病史、仔细翻查病历后发

现，问题竟出在降压药上，盗汗是药物的不良反

应。于是问题迎刃而解。

70 多岁的老毛患肠癌，每 2 个月就会从义

乌跑杭州来找赵海燕随访复诊，至今坚持了

10 年；一位 20 多岁的姑娘，在四季青服装市

场工作时，找赵海燕看多囊卵巢综合征，回黑

龙江老家结婚后，还专程赶来杭州找赵医生，现

在她已经怀孕8个多月⋯⋯

虽说赵海燕是名社区医生，但每周固定有

一天在浙江名中医馆坐诊。从全国各地慕名来

找她求医的患者数不胜数。然而，多数病人她

会引导到社区医院去，她说基层医院的报销比

例高，可以帮病人省点钱。而考虑到路上来来

回回折腾病人真的不方便，一般熟悉了病情之

后，她会通过微信问诊开方子，让病人在当地抓

药，毕竟帮病人解决病痛才是最重要的。言及

至此，她语气里满是成就感。

每个星期四，赵海燕诊室里总有一位“抄方

学生”，在旁边认真听讲仔细记录。这位“学

生”，竟是她的顶头上司、中心主任李祖胜。一

年前，他完成理论课程要进入临床跟师学习，想

都没想就去找了赵海燕。“她讲的内容理论联系

实际，通俗到连病人都能听懂，对我这种半路出

家的人来说非常受用。”李祖胜说。

不过，赵海燕并不像她所说的那样“佛

系”。如今她是少数拥有高级职称的社区医生，

还获得了浙江省基层名中医、杭州市优秀医生、

市人大代表、杭州市131人才称号等。

“这几年力推分级诊疗，基层医生必须强。

但基层招人一直难度大。”李祖胜笑道：“还好，我

们有赵博这块‘活招牌’，听说我们这有位博士，

兴趣马上就来了，更多的是受赵博感召的学弟学

妹。”

浸润于社区医院，在近年杭州市两会上，赵

海燕提出了提高基层医生待遇、开拓晋升通道

等多个为基层留住人才的建议。

10 年过去了，赵海燕的不少同学成了大医

院的大专家，但她成了小医院的大医生。她常

常开玩笑说：“我这边把老百姓健康管好，大家

都少生病、少得重病了，我那些大专家的同学工

作就轻松多了。”

博士毕业主动要求到社区医院工作，对赵海燕当年

的决定，我和不少人一样不理解，甚至为她惋惜。但与她

面对面交谈，又走访了她的领导、老师及同学之后，我完

全认同了她。

每年，浙江省有上万名医学毕业生，除了临床，他们中

不少选择去高校、药企。40%左右选择到临床工作的，则

大多往大医院挤，主动选择到基层医院工作的少之又少。

赵海燕的博士导师郭勇说：“她是我唯一一个在基层医院

工作的博士学生。”

杭州市大力投入社区医院建设起步较早，基层医院

的软硬件水平都处于全国前列，相较而言，对于硕士学历

医学人才有一定的吸引力。不过，据了解，因职业发展空

间有限、待遇不高等原因，人才流失问题依然很严峻。

为什么赵海燕当初会选择去基层并一直扎根基层？

在采访时李祖胜跟我说，每次出去招人时，他都会跟

对方讲“鸡头凤尾”的道理，据说当年江干区分管副区长

去招赵海燕时也跟她探讨过。但在我看来，这或许是赵

海燕当时选择去基层医院的原因之一，而她之所以能扎

根基层，更多的应该是源自她的自信与情怀。

“只要能解决病人问题的就是好医生，在哪里工作并

不重要。”长谈中，赵海燕的这句说最令我震撼，那份医者

仁心，那股霸气外露，尽在不言中。

社区医生、家庭医生是老百姓的“健康守门员”，帮助

老百姓未病先防，或把慢性疾病管到位。在赵海燕看来，

进入老龄化社会后，居民一端养老、医护一体化需求将暴

发性增涨，而政府和药企这一端，也迫切希望社区医院这

个环节起作用，让慢性疾病的二级、三级预防工作不断前

移，以最终减少庞大的疾病负担。

做好社区卫生工程，关键是人才。早在2013年，浙江

卫生、教育、财政等七部门联合出台了《引导和鼓励医学院

校毕业生到基层工作的若干政策意见》，从工资、住房、子女

就学、配偶就业等多方面为去基层的医学人才保驾护航。

这让医学生的职业发展，有了更多的选择。

而作为普通百姓来说，也越来越切身体会到，家门口

真的需要有叫得应的好医生。

新冠疫情之下，居民出门看病、购药难，特别是高龄

独居老人、慢性病患者面临长期用药问题，无数社区医生

通过电话、微信与他们沟通，奔走在各个小区、村落之间

为他们送药，解除燃眉之急。

如果上有四老，下有二小，便捷贴心有效的医疗服务

更是少不了。 本报记者 何丽娜

小医院一样能出大医生

本报记者 何丽娜 本报通讯员 胡佳敏 文/摄


